

# Fassana Ctu

octobre 2024

n° 85

Journal d'information de la commune de Fessenheim

## Sommaire

### À la Une!

Un parc arboré pour unifier les structures de sport et de loisirs

## Éditorial de Claude Brender

Le temps des grands chantiers

## Sujets du mois

Jardinier d'exception Hommage à nos libérateurs Sa participation aux JO

### Agenda

État civil / Retour en images



## Un parc arboré pour unifier les structures de sport et de loisirs

Toute la zone comprise entre la rue de la Première Armée, la rue des Romains et la piste cyclable nord-sud va constituer une plaine des sports et de loisirs, un projet au coût estimé à 2,6 millions d'euros HT, portant sur quatre hectares et qui devrait émerger d'ici 2026.

Le site sera organisé en trois parties. Au nord, les équipements liés au sport et aux loisirs sont déjà existants. Les abords du complexe sportif seront réaménagés notamment le *skatepark* qui sera déplacé.



Le futur parvis du complexe sportif.

Le secteur est sera essentiellement occupé par le stationnement. Les 130 places pour les usagers reprendront peu ou prou l'emplacement des parkings actuels, mais la desserte se fera par une voie unique à double sens. Une aire de service proposera seize emplacements aux camping-caristes. Ils devront payer pour y accéder mais disposeront de



Le stationnement sera cantonné à l'est de la zone.

sanitaires avec douches. Cet équipement bénéficiera aussi aux cyclotouristes qui feraient halte à Fessenheim et camperaient à proximité. Des toilettes publiques gratuites seront accessibles à tous en journée. Cette partie est menée avec la communauté de communes, en charge du tourisme. Ailleurs, le caractère routier s'effacera, pour laisser place à la mobilité douce, offrant un lieu de promenade et de détente. L'espace arboré, comprenant le parc de l'ancienne piscine, sera étendu. Il constituera le véritable cœur du projet et le lien entre les différentes zones. La plaine des sports et de loisirs proposera un espace fitness-street workout à proximité du city park existant, une aire de jeux pour les plus petits, des jeux aqualudiques et une placette centrale. À l'ouest du site enfin, la biscuiterie artisanale MR Bredalsace implantera un point de vente et de petite restauration.



 $La\,biscuiterie\,MR\,Bredalsace\,s' in stallera\,aux\,abords\,du\,parc.$ 

L'ensemble, homogène du point de vue de l'aménagement, créera un lieu de vie harmonieux, d'échange, de convivialité et intergénérationnel où tous les habitants du village se retrouvent à tout moment de la journée.

## Éditorial

par Claude Brender, maire

## Le temps des grands chantiers

À l'ère « post centrale nucléaire », notre commune fait sa mue et renouvelle une partie de sa population. Nous devons continuer d'adapter nos infrastructures pour répondre aux besoins de nos habitants, associations et services, même si ces projets sont de plus en plus compliqués à mener à terme dans les délais et avec la qualité attendue.

Après celui de l'Escale qui aura duré quatre années pour cause de crise sanitaire, le temps en venu de lancer les deux « grands chantiers » programmés dans cette mandature.

L'aménagement du parc de feu notre piscine, laissé en friche depuis près de douze ans débute cet automne. L'enjeu est de créer un lieu de rencontre intergénérationnel dans un cadre agréable, offrant verdure, fraicheur et convivialité par les jeux et les animations.

L'autre chantier d'envergure sera la réhabilitation de la mairie. En octobre, un maître d'œuvre sera retenu après concours. Suivra le dépôt du permis de construire, courant 2025 et un début des travaux espéré pour l'automne de la même année.

Des chantiers et travaux sont en cours en permanence, je profite de cette thématique pour remercier nos agents et élus en charge du suivi et de l'entretien des bâtiments et des espaces publics de la commune.

## Fassana actu'

Journal d'information de la commune de Fessenheim Mairie, BP 80001 - 68740 Fessenheim Publication gratuite

Directeur de la publication Claude Brender, maire

Responsable de la rédaction Marie-Jeanne Kieffer, adjoint au maire

Rédaction et composition service administratif et commission communication Contributeurs rédaction: Claude Brender, Yannick Méal, Anissas Bouihed, Fabienne Wassmer.

Impression: imprimerie Mack - Oberhergheim

## Jardinier d'exception

par Emmanuel Legrain, chargé de la communication

En plus de maintenir Fessenheim à « deux fleurs » dans le label national de la qualité de vie, le jury d'Alsace destination tourisme a décerné cet été, un titre de jardinier d'exception à Jonathan Olier, responsable du service des espaces verts de la commune.



L'équipe espaces verts de la commune menée par Jonathan Olier, au centre.

La délégation a eu un coup de cœur, un «effet whaou» pour la démarche initiée et suivie par les agents communaux depuis plusieurs années. L'équipe y voit une validation de son travail de service public, mené

le plus possible de la conception à la réalisation et au suivi. Tous sont convaincus que leur qualification est valorisée lorsque leur action s'inscrit dans le long terme. En adaptant les méthodes, les essences plantées, voire le mélange de terre aux spécificités de chaque aménagement, ils sont certains d'aller dans le bon sens. Ils limitent les interventions et les déchets, proposent des fleurs, du «beau» une grande partie de l'année et pour plusieurs années. Pour les agents qui habitent Fessenheim, c'est aussi la satisfaction de voir leurs impôts investis plus que dépensés. La surface arborée et arbustive va encore être étendue et on compte déjà plus d'un mètre carré par habitant planté de vivaces et de bulbes.

## Hommage à nos libérateurs

par Claude Brender, maire

À l'invitation de la maire de Saint-Martin de Varreville, j'ai assisté au 80° anniversaire du débarquement sur *Utah-Beach* des troupes qui allaient libérer notre commune, la 2° division blindée du général Philippe Leclerc de Hautecloque.



de la Voie de la 2<sup>e</sup> DB

Tout au long du parcours de la 2º DB, de Saint-Martin-de-Varreville à Fessenheim, 180 villes et villages ont adhéré au musée à ciel ouvert dénommé la «Voie de la 2º DB». Elle

est jalonnée de bornes rappelant le courage des «gars de Leclerc», partis d'Afrique en «jurant de ne déposer les armes que le jour ou nos couleurs, nos belles couleurs flotteront sur la cathédrale de Strasbourg» (serment de Koufra, en Libye, le 2 mars 1941). Ils continueront cependant la lutte jusqu'à la victoire finale, après avoir contribué à la libération de la plaine d'Alsace. Grâce à quoi Fessenheim est la dernière commune d'Alsace libérée par des éléments de la 2º DB, le 8 février 1945. Cet autre anniversaire fera l'objet d'une grande



Cent vingt élus ont rendu hommage aux soldats de la 2e DB

cérémonie à laquelle vous êtes d'ores et déjà invités à assister, le dimanche 9 février 2025. C'est avec fierté que j'ai emporté le drapeau de notre section d'anciens combattants, à l'instar de près de 120 homologues élus, pour rendre hommage à ces hommes et femmes qui n'ont pas renoncé à se battre en répondant à l'appel du général de Gaulle, pour que nous puissions aujourd'hui vivre libres, dans un pays en paix.

## Qui veut être agent recenseur?

Pour la campagne de recensement de la population qui aura lieu du 15 janvier au 15 février 2025, la commune recrute des agents recenseurs.

**Tâches confiées:** reconnaissance du secteur, collecte et compilation des données.

**Qualités recherchées:** capacités relationnelles, moralité et neutralité, discrétion, ordre et méthode, disponibilité, ténacité.

Les candidats devront: être majeurs et disponibles, domiciliés dans la commune, titulaires du permis B et posséder un véhicule. Également disposer d'une connexion internet à leur domicile, suivre une formation début janvier 2025 (date restant à déterminer par l'Insee).

**Rémunération:** montant forfaitaire équivalent au traitement brut mensuel d'un adjoint administratif territorial au 1<sup>er</sup> échelon + régime indemnitaire.

Pour faire acte de candidature, écrire à mairie@fessenheim.fr, avant le 30 novembre.

## Sa participation aux JO



Yannick Méal, conseiller municipal et coureur handbike s'est porté volontaire pour Paris 2024. Un parmi les 45 000 bénévoles sélectionnés, il a été affecté sur le site de Roland Garros pour les JO puis à l'Arena La Défense pour les jeux paralympiques. «L'idée de participer d'une manière ou d'une autre à ces jeux m'a traversé l'esprit lors de mon passage aux jeux paralympiques de Londres en 2012.» se rappelle-t-il. Le 25 juillet dernier, il débutait comme volontaire aux jeux olympiques «en découvrant les subtilités du tennis» plaisante-t-il. «J'accueillais les spectateurs, contrôlais leurs billets et les informais quant à leur placement dans les tribunes, en veillant à ce que les athlètes ne soient pas dérangés». Il a également œuvré lors de la transformation du court central en salle de boxe. Après une pause, il est retourné à Paris pour assurer les mêmes missions lors des épreuves de para natation. «J'ai rencontré des gens de différents pays, des personnes insolites, comme le fauconnier de Roland Garros et Nova, sa buse de Harris, et bien sûr des athlètes, actuels et anciens. Le bénévolat prend une grande place dans ma vie. Être volontaire pour Paris 2024, a été une formidable expérience, riche en émotions et en partage avec les athlètes et les spectateurs!»

## Anticiper la fin du réseau cuivre Service civique



Le réseau cuivre (téléphonie et ADSL) sera progressivement désinstallé, par zone géographique (lots de communes). Tous les opérateurs vont accompagner leurs clients dans cette transition vers la fibre optique ou une solution alternative. En 2026 plus aucun opérateur ne pourra vendre à ses clients une offre sur réseau cuivre (abonnement téléphonique ou internet). À l'horizon 2030, les connexions cuivre ne devraient plus exister en France (2028 en ce qui concerne Fessenheim). Vous pouvez anticiper ce changement inéluctable en vous rapprochant d'ores et déjà de votre opérateur.

## Conciliateur de justice

Le tribunal de proximité de Guebwiller recrute des conciliateurs, auxiliaires de justice bénévoles qui permettent de trouver une solution amiable dans 46% des litiges. Profil requis: avoir quelques connaissances en matière juridique, être volontaire pour donner de son temps, être capable d'écoute et d'empathie.

Tribunal de proximité de Guebwiller 1 place Saint Léger - 68504 Guebwiller Tél. 03 89 62 17 20 accueil.tprx-guebwiller@justice.fr.

L'école primaire Rhin/Arc-en-ciel est à la recherche d'un·e jeune volontaire service civique. Actions clés: soutien, accompagnement, prévention, sensibilisation, animation, Valorisation.

> Poste à pourvoir sur www.service-civique.gouv.fr ou en appelant au 03 89 28 40 14.

## Identité numérique

Vous pouvez désormais finaliser la certification de votre identité numérique au bureau CNI/passeport de Fessenheim, 3 rue des Seigneurs.

Prendre rendez-vous sur le site internet rdv360.

## **Êtes vous déclaré en mairie?**

En Alsace-Moselle, toute personne qui change de domicile est tenue de faire une déclaration de départ à la mairie du lieu qu'elle quitte et une déclaration d'arrivée dans la localité de son nouvel établissement.

## Audioprothésiste

Un centre Audilab ouvre au Pôle médical, 59 rue de la Libération. Sébastien Schaeffer. audioprothésiste D.E. accueillera le public à compter du mardi 22 octobre 2024.

> Du lundi au vendredi, de 9h à 12h et de 14h à 18h. Tél. 03 89 50 30 12 / www.audilab.fr

## Agenda

### Pause lecture

Faites une pause en participant au club de lecture du pôle culturel. Présentation des nouveautés, échanges autour de vos coups de cœur. Collation après la séance.

Vendredi 11 octobre à 18 h 30, à la médiathèque. Sur réservation au 03 89 48 61 02 ou mediatheque@fessenheim.fr.

## Secourisme

L'association CFMNS 68 propose une session de formation premiers secours citoyens

> Samedi 12 octobre, à Fessenheim. Durée 7 heures. Plus d'information sur cfmns68.fr.

## Macramé

L'association LAC propose un cours de macramé avec Émilie Yordey (à partir de 16 ans, 8 personnes maximum). Coût: 15€.

> Mardi 22 octobre, de 14 h à 17 h, à l'Escale. Inscription: 06 32 72 35 32 emilie. maenner@gmail.com.

## Balayage des caniveaux

Un camion balai nettoiera les caniveaux. Merci de ne pas stationner votre véhicule sur le trottoir ou la chaussée. Vous pouvez balayer vos trottoirs au préalable.

Mercredi 30 octobre.

## Vos sorties



## Cinéma

À l'affiche de Ciné LAC, Nous, les Leroy, une comédie de Florent Bernard. Avec Charlotte Gainsbourg, José Garcia et Lily Aubry. Sandrine Leroy annonce à son mari qu'elle veut divorcer. Dans une opération de la dernière chance, Christophe organise un voyage pour sauver leur mariage passant par les endroits clés de leur histoire.

Mardi 1er octobre à 20 h à l'Escale. Ouverture des portes à 19 h 30. Durée : 1h 43 min.



## **Spectacle**

La compagnie Juste-Bien Placée présente Coton Sauvage, un spectacle de musique et de paysages sonores en tissus et marionnettes en'chantées. Avec son banjolélé et d'autres instruments afro, l'artiste Priscilla Jean-Baptiste vous emmènera en chansons vers un petit village d'Afrique noire où habitent le couple Aminata et Youssouf et leur fille, à la peau tant plus claire que celle de ses parents qu'ils l'ont appelée Coton Sauvage. Coton Sauvage s'ennuie et décide de s'aventurer sur le chemin qui mène au village d'en face pour rencontrer d'autres enfants. Dans la savane, la petite fille fera de belles et joyeuses rencontres inattendues.

Une chaleureuse aventure musicale à la découverte des animaux et des merveilles de la nature, qui vous fera voyager au rythme du soleil de l'Afrique.

Mercredi 16 octobre à 15 h, à l'Escale. Tarif unique : 5 € À partir de 3 ans, durée : 50 min.



## Journée d'automne

L'entente pédestre de Fessenheim invite les amateurs de sports pédestres à participer à une belle journée conviviale en soutien à Octobre Rose, cause d'importance puisque dédiée à la sensibilisation aux cancers féminins. Le matin, un itinéraire d'environ 9km mènera les participants, à travers champs, vers les étangs et le parcours de santé. Un déjeuner préparé par Tentations Croquantes de Rumersheim-le-Haut sera servi à l'arrivée. Les non-marcheurs pourront bien sûr se joindre uniquement au repas. Guy Schelcher et Guy Klinger offriront une animation musicale inédite et originale. La journée durant, tout un chacun pourra déposer un don pour Octobre Rose.

> Dimanche 20 octobre, à l'Escale. Départ de 8 h à 11 h. Repas: 20 €. Réservation avant le 12 octobre, au 07 81 21 39 77 ou 06 82 60 11 24. Détails sur fessenheim.fr (agenda).



## Duo piano - voix

L'OMSCAL de Fessenheim accueille Élise Wachbar et Claire Litzler. Les deux artistes unissent leurs talents et leurs univers musicaux en un duo plein de douceur, de complicité et d'énergie positive. Elles proposent une animation musicale au répertoire diversifié (chanson française, pop, soul).

Mercredi 30 octobre à 20 h à l'Escale (ouverture des portes à 19 h 30). Tarif: 10 €. Réservation conseillée (place limitée): mercrediscomcom@hotmail.fr ou 06 64 46 73 93. Réservation en ligne sur Helloasso (les rendez-vous de l'Escale).



## **Exposition**

Le pôle culturel présente *Du Banza au Banjo*: Victor Schælcher, mélomane et collectionneur, une exposition ayant pour thématique la musique à l'époque de la traite transatlantique et plus particulièrement la fabrication des instruments en Afrique et dans les colonies des Amériques. Victor Schœlcher a laissé une importante collection d'instruments glanés au dix-neuvième siècle, au fil de ses voyages d'études de l'esclavage, que ce soit dans les Caraïbes ou en Afrique. Un véritable trésor qui témoigne de l'histoire des instruments et de leurs évolutions. Des panneaux et des contenus multimédias vous feront découvrir une sélection de la collection Schœlcher, qui a permis de révéler récemment les origines du banjo. Devenu un emblème des États-Unis, on retrace les origines du banjo parmi les instruments fabriqués par les personnes mises en esclavage, qui ont mêlé lutherie africaine et européenne.

Jusqu'au 2 novembre à l'espace muséographique Victor Schœlcher, son œuvre. Entrée: 4€. Gratuit (- de 10 ans et Pass musées)

## État civil

## Naissances

13.07 Violette Cervera14.08 Giulia Drappier

## Mariages

27.07 Virginie Théry et Yann Lang

### **PACS**

16.08 Simon Thouvenot et Élisa Kury23.08 Émilien Jaeger et Maud Wildersinn

## Décès

14.07 Monique Heyer, 86 ans

24.07 Suzanne Kieffer, 82 ans

16.08 Irène Hagist, 90 ans

28.08 Marie-Thérèse Hoegy, 77 ans

29.08 Joseph Vonarb, 86 ans

### Anniversaires en octobre

01 Pierre Friedrich, 76 ans

02 Jean-Marie Fimbel, 85 ans

06 Fernande Beringer, 77 ans

10 Édith Imhoff, 80 ans

14 Georges Beringer, 77 ans

14 Mahfoud Sebbat, 93 ans

16 Évelyne Renner, 85 ans

16 Marie Claude Meyer, 79 ans

17 Carmen Baldinger, 78 ans

17 Michael Stosch, 80 ans

18 Gabrielle Kopp, 82 ans

26 Christiane Schelcher, 82 ans

27 Évelyne Hayaer, 85 ans

27 Alphonsine Minery, 83 ans

27 Irène Reymann, 95 ans

27 Marcelle Thomas, 77 ans

28 Gilbert Schelcher, 75 ans29 François Bellicam, 75 ans

31 Michel Boeglin, 75 ans

Vous avez le droit de ne pas figurer dans cette rubrique. S'adresser en mairie.

## en image



Les associations locales ont présenté leurs activités lors d'un forum, le 31 août.